



- [Teilen](#)
- [Drucken](#)
- [Als PDF speichern](#)

[Zurück zur Übersicht](#)

Pressemitteilung

# Archäologische Denkmalpflege: Grabungen im Umfeld der Heuneburg

20.09.2023

Landesamt für Denkmalpflege untersucht frühkeltische Großbefestigung Althayingen in Hayingen-Indelhausen (Landkreis Reutlingen)



Landesamt für Denkmalpflege



Luftbild von Althayingen mit der fünfeckigen Kernanlage und dem Vorbereich

Das Landesamt für Denkmalpflege (LAD) im Regierungspräsidium Stuttgart hat im Juli und August 2023 archäologische Ausgrabungen in der frühkeltischen Großbefestigung Althayingen bei Hayingen-Indelhausen durchgeführt. Die insgesamt zirka sieben Hektar große Anlage liegt verkehrsgeographisch günstig über dem Lautertal, 23 Kilometer nordöstlich des überregional bedeutenden Machtzentrums Heuneburg. Althayingen besteht aus einem mehrfach befestigten Vorbereich und einer Kernanlage mit umgebender Verteidigungsmauer, die noch gut in Form von mächtigen Wällen und Gräben im Gelände sichtbar ist.

Bei den aktuellen Grabungen kamen verkohlte Hölzer und gerötete Kalksteinblöcke zutage, die einen gewaltigen Brand an dieser Stelle bezeugen. Geschichtete Kalksteine deuten auf ein Tor zum Inneren der Siedlung hin. Das bisher geborgene Fundmaterial in Form von Keramikscherben, Bronzeschmuck und Tierknochen lässt sich in das 6. Jahrhundert v. Chr. und damit in die Blütephase der Heuneburg datieren.

Prof. Dr. Dirk Krause, der die Ausgrabungen im Umland der Heuneburg leitet, erläuterte: „Althayingen spricht mit seiner Größe, seinem umfangreichen Verteidigungssystem und seinem vermuteten Tor für eine einflussreiche Höhenbefestigung, die den Lauf der Großen Lauter kontrollierte.“ Dabei stelle sich die Frage, ob die Siedlung Althayingen noch zum Einflussbereich der Heuneburg gehörte oder ob an dieser Stelle bereits ein anderes Territorium begann. „Vieles deutet derzeit auf eine Kette von vier zusammenhängenden Befestigungen hin: Heuneburg, Alte Burg, Große Heuneburg und Althayingen. Die Heuneburg war wahrscheinlich das städtische Zentrum, die anderen Anlagen zugehörige Burgen oder auch Kultstätten“, so Krause.

Die Ausgrabungen in Althayingen gehören zu einem Langfristprojekt der Deutschen Forschungsgemeinschaft und wurden in Kooperation mit der Gesellschaft für Archäologie in Württemberg und Hohenzollern e.V. unter Beteiligung von Ehrenamtlichen durchgeführt.

Die Grabungen werden voraussichtlich im nächsten Jahr fortgeführt.

Bilder (Quelle: Landesamt für Denkmalpflege)

**Abbildung 1: Luftbild von Althayingen mit der fünfeckigen Kernanlage und dem Vorbereich (jpg, 3 MB)**

**Abbildung 2: die ehrenamtlichen Archäologen bei der diesjährigen Grabung (jpg, 4 MB)**

Kategorie:

**Abteilung 8 Archäologische Denkmalpflege**